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Comitê é convidado a participar de projeto da Faixa 

Marginal de Proteção do Rio Piabanha 
(foto: Victor Montes/Acervo AGEVAP UD2) 

Membros do Comitê Piabanha e do Ministério Público de Petrópolis se reúnem 
 

O Comitê Piabanha foi convidado para a reunião com o Ministério Público (MP), 

realizada no dia 2 de junho, para participar do projeto de delimitação da Faixa 

Marginal de Proteção (FMP) do Rio Piabanha, que está sendo realizado pelo 

Instituto Estadual do Ambiente (INEA) em parceria com o MP. Estiveram 

presentes a Secretária do Comitê, Rafaela Facchetti, a Promotora de Justiça de 

Três Rios, Clarisse da Nóbrega, o Presidente da Águas do Imperador, Márcio 

Salles e os Secretários de Meio Ambiente, de Planejamento e da Defesa Civil do 

Município de Petrópolis, Fred Procópio, Marcelo Fiorini e Paulo Renato Vaz, 

respectivamente. O Comitê Piabanha e a AGEVAP vão colaborar na construção 

de uma base de dados georreferenciada e na representação da FMP delimitada 

pelo INEA. Adicionalmente, a AGEVAP poderá colaborar na contratação de 

serviços topográficos para subsidiar o estudo.  
 

Na ocasião, duas outras reuniões foram realizadas. A primeira, entre o Comitê 

Piabanha, a Empresa de Assistência Técnica e Extensão Rural do Estado do Rio 

de Janeiro (EMATER), a Águas do Imperador e o INEA, sobre projetos de 

Pagamentos por Serviços Ambientais no município de Petrópolis, visando a 

recuperação e conservação florestal. A segunda, entre o Comitê e a Águas do 

Imperador, para a obtenção de informações da Companhia a respeito do 

saneamento no município de Petrópolis. 
 

EMATER incentiva produtores rurais a preservarem os 

recursos hídricos 
(foto: David Costa/Acervo AGEVAP UD2) 

Reunião da EMATER com produtores rurais de Petrópolis 
 

A Empresa de Assistência Técnica e Extensão Rural do Estado do Rio de Janeiro 

(EMATER) está realizando atividades de conscientização sobre o uso racional 

de recursos hídricos com os produtores rurais da região do Caxambu. A 

experiência da EMATER demonstra que, em geral, os sistemas de irrigação são 

ineficientes e utilizados de maneira incorreta. O Engenheiro Agrônomo da 

EMATER, Leonardo Faver, convidou os residentes do Comitê Piabanha e a 

equipe técnica da AGEVAP UD2 para representar o Comitê Piabanha em uma 

futura parceria. 
 

Dando continuidade à primeira visita técnica, realizada em maio de 2017 em 

propriedades rurais da região do Caxambu em Petrópolis, o Especialista em 

Recursos Hídricos da AGEVAP UD2, David Costa, compareceu à reunião da 

Associação de Produtores Rurais da região do Caxambu no dia 3 de junho.  Na 

http://www.comitepiabanha.org.br/


ocasião, a EMATER realizou uma palestra sobre aspersores de água e 

reguladores de pressão, que podem propiciar grande eficiência no uso da água. 

O intuito é que, gradualmente, os sistemas de irrigação sejam substituídos e, 

para isso, um dos grandes fabricantes dos instrumentos fornecerá descontos 

significativos para compras coletivas. 
 

Residente do Comitê Piabanha participa de curso de 

softwares para geoprocessamento  
 

Nos dias 6 e 7 de junho, foi realizado um curso sobre softwares para 

geoprocessamento, ArcGis/QGis, organizado pelo Comitê Baixo Paraíba do Sul 

e Itabapoana, em parceria com o Instituto Estadual do Ambiente (INEA), no 

município de Campos dos Goytacazes, no estado do Rio de Janeiro. O curso, 

que abordou os aspectos de produção cartográfica no software livre QGi, foi 

ministrado pelos analistas da COGET/INEA e contou com a presença de 

aproximadamente 30 participantes, entre eles o Residente Engenheiro 

Agrônomo, Daniel Lima, representando o Comitê Piabanha. 
 

Grupo de Estudos da AGEVAP sobre Cobrança realiza sua 2ª 

Reunião 
(foto: Gabrielle de Castro/Acervo AGEVAP) 

Especialistas da AGEVAP debatem sobre a cobrança pelo uso dos recursos hídricos 
 

Atendendo aos anseios dos Comitês que desejam revisar sua metodologia de 

cobrança pelo uso dos recursos hídricos, a Associação Pró-Gestão das Águas da 

Bacia Hidrográfica do Rio Paraíba do Sul (AGEVAP) promoveu, em sua sede, no 

dia 8 de junho, a 2ª Reunião do Grupo de Estudo da AGEVAP sobre Cobrança 

(GEAC).  
 

Na ocasião, o Especialista em Recursos Hídricos, David Costa, apresentou as 

características da cobrança no setor industrial e fez uma análise das 

metodologias adotadas pelo CBH Doce, CBH São Francisco, CEIVAP e CBH 

Piracicaba, Capivarí e Jundiaí. Cada especialista fez uma apresentação sobre os 

aspectos da cobrança nos diversos segmentos da economia. A próxima reunião 

do grupo está prevista para última semana de julho, na qual cada participante 

simulará o efeito das diversas metodologias na realidade do estado do Rio de 

Janeiro. 
 

INEA apresenta Banco Público de Áreas para Restauração 

em Petrópolis  
 

No dia 9 de junho, o Instituto Estadual do Ambiente (INEA), realizou a 

apresentação e divulgação do Banco Público de Áreas para Restauração 

(BANPAR) para empresários, produtores rurais e demais interessados. O 

evento ocorreu na Câmara Municipal de Petrópolis e contou com o apoio da 

Superintendência Regional do INEA (SUPPIB) e representantes do Ministério 

Público Estadual. A apresentação foi realizada por Flávio Valente, Gerente do 

Serviço Florestal do INEA, e contou com a presença do representante do 

Comitê Piabanha, Antônio Werneck, da Associação de Moradores do Vale das 

Videiras (AMAVALE). 
 

Visita à Prefeitura de Paraíba do Sul apresenta atuação do 

Comitê 
(foto: Acervo AGEVAP UD2) 



Especialista em Recursos Hídricos da AGEVAP UD 2 (à esquerda) apresenta Comitê à 

Prefeitura de Paraíba do Sul 
 

As visitas aos municípios da área de atuação do Comitê Piabanha foram 

retomadas no dia 14 de junho, na Prefeitura de Paraíba do Sul. Na reunião 

estiveram presentes o Prefeito do município, Alessandro Cronge Bouzada, a 

equipe da Secretaria de Meio Ambiente e o Especialista em Recursos Hídricos 

da UD2, David Costa. O objetivo da visita foi apresentar o Comitê Piabanha, sua 

área de atuação, seus fundamentos legais e estrutura organizacional, além 

realizar a aproximação entre o Comitê e a Prefeitura. 
 

Comitê Piabanha realiza sua 59ª Reunião Ordinária  
(foto: Letícia Guimarães/Acervo AGEVAP UD2) 

Membros do Comitê participam, na UFRRJ, de 59ª Reunião Ordinária  
 

O Comitê Piabanha realizou, na Universidade Rural Federal do Rio de Janeiro 

(UFRRJ), em Três Rios, no dia 20 de junho, sua 59ª Reunião Ordinária. Na 

ocasião, os participantes aprovaram a resolução sobre o processo eleitoral do 

Comitê Piabanha e discutiram os seguintes assuntos: atualização dos valores 

do Plano de Aplicação Plurianual de acordo com o valor do PPU; possibilidade 

de parceria com a Câmara Técnica do Mosaico Central Fluminense para 

realização de evento de pesquisa e consolidação de um banco de estudos e 

publicações; definição de coordenadores para o GT-PSA Hídrico, GT-

Educomunicação e GT-Plano de Bacia; e exigência de relatórios sobre 

participações dos membros em eventos externos. 
 

Comitê participa de reunião com a Comissão Parlamentar 

em Defesa do Rio Paraíba do Sul  
 

O Comitê Piabanha foi convidado para participar da Comissão Parlamentar em 

Defesa do Rio Paraíba do Sul, realizada no dia 20 de junho, na Sede da ALERJ, 

no município do Rio de Janeiro. O Diretório do Comitê, por motivo de 

indisponibilidade de horários, não participou da reunião, porém, demonstrou 

interesse em ser consultada para eventuais necessidades. 
 

AGEVAP promove II Oficina de Integração com Comitês  
 

A Associação Pró-Gestão das Águas da Bacia Hidrográfica do Rio Paraíba do Sul 

(AGEVAP) promoveu, no dia 21 de junho, no auditório do INEA no Rio de 

Janeiro, a II Oficina de Integração com os diretores dos comitês para os quais 

exerce a função de secretaria executiva. As diretoras e gerentes das áreas 

administrativa, financeira, recursos hídricos e de relações institucionais da 

AGEVAP apresentaram seus trabalhos e, em seguida, os representantes de 

cada Comitê de Bacia Hidrográfica apontaram questões e áreas nas quais 

necessitam da atuação de sua agência de bacia, a AGEVAP. O Comitê Piabanha 



não pôde participar em função da indisponibilidade para participação dos 

diretores no dia, mas foi solicitado às diretorias dos demais Comitês que 

transmitissem o posicionamento do Comitê Piabanha em relação às discussões. 
 

Diretório Colegiado do Comitê Piabanha realiza sua 7ª 

Reunião Extraordinária 
(foto: Letícia Guimarães/Acervo AGEVAP UD2) 

Diretores do Comitê debatem sobre seu Programa de Residência Técnica 
 

No dia 23 de junho foi realizada, na sede da Área de Proteção Ambiental (APA) 

Petrópolis, a 7ª Reunião Extraordinária do Diretório Colegiado. Na ocasião, o 

Especialista em Recursos Hídricos da AGEVAP UD2, David Costa, apresentou as 

atividades realizadas pelos Residentes Engenheiros Agrônomos do Comitê. Em 

seguida, os presentes debateram sobre os projetos desenvolvidos, o plano de 

trabalho e a renovação, bem como as demais questões administrativas 

referentes ao Programa de Residência Técnica do Comitê Piabanha e as 

demandas pendentes do Comitê. 
 

38ª Reunião da Câmara Técnica acontece em Petrópolis 
(foto: Letícia Guimarães/Acervo AGEVAP UD2) 

Integrantes da Câmara Técnica em sua 38ª Reunião Ampliada, na APA Petrópolis 
 

No dia 28 de junho, a 38ª Reunião da Câmara Técnica (CT) foi realizada na sede 

da Área de Proteção Ambiental (APA) Petrópolis. Trata-se da terceira de uma 

série reuniões para discussão sobre a revisão da metodologia da cobrança 

pelos recursos hídricos da Região Hidrográfica IV do Estado do Rio de Janeiro, 

área de atuação do Comitê Piabanha. Na ocasião, o Coordenador da Câmara 

Técnica, David Miller, apresentou as discussões das últimas reuniões da CT 

referentes à cobrança e outorga para continuidade do trabalho de revisão da 

metodologia de cobrança pelo uso dos recursos hídricos na RH-IV. Ainda 

durante a reunião foi apresentado aos integrantes da Câmara Técnica o 

cronograma atualizado das próximas reuniões. 

 

FFCBH promove sua Assembleia Geral Ordinária em junho  
 

No dia 30 de junho, o Fórum Fluminense de Comitês de Bacia Hidrográfica 

(FFCBH) realizou sua Assembleia Geral Ordinária, na sede do INEA, no Rio de 

Janeiro. Na ocasião, os participantes, entre eles, a Diretora-Administrativa do 

Comitê Piabanha, Camila Barata, debateram o ECOB e o referendo dos Planos 

de Trabalho 2016 e 2017, além de passar os informes sobre a reunião na ALERJ. 
 

 



 

 

DADOS GERAIS  

ITEM PROJETO 
MUNICÍPIO(S) 

ABRANGIDO(S) 
STATUS 

 

 

1 

Assessoria de Comunicação 
para Elaboração e 
Execução de uma 
Campanha de Divulgação 
Institucional e Promocional 
do Comitê Piabanha 

N/A Concluído  

2 

Prestação de Serviços para 
Confecção de Material 
Gráfico Institucional e 
Promocional 

N/A Em andamento  

3 

Assessoria de Comunicação 
para Elaboração e 
Execução de uma 
Campanha de Divulgação 
Institucional e Promocional 
do Comitê Piabanha 

N/A Concluído  

4 

Aquisição de Material 
Gráfico e Brindes para a 
Execução de uma 
Campanha de Divulgação 
Institucional e Promocional 
do Comitê Piabanha 

Bacia da Região 
Hidrográfica do Piabanha 

Não iniciado  

5 

Seminário sobre 
Catástrofes Naturais da 
Região Serrana do Estado 
do Rio de Janeiro 

Bacia da Região 
Hidrográfica do Piabanha 

Concluído  

6 

Serviço de Alimentação 
para os Colaboradores em 
Apoio ao Evento "Semana 
da Água" 

Bacia da Região 
Hidrográfica do Piabanha 

Concluído  

7 

Oficina de Avaliação e 
Revisão do Plano de Ações 
e Aplicação de Recursos 
Financeiros do Comitê 
Piabanha 

N/A Concluído  

8 
Serviços de Hotelaria para 
o "V Encontro de 
Comunidades do Mosaico”  

Bacia da Região 
Hidrográfica do Piabanha 

Concluído  

9 
Oficina de Comunicação, 
Educação Ambiental e 
Mobilização 

Bacia da Região 
Hidrográfica do Piabanha 

Concluído  

10 

Oficina de Avaliação e 
Revisão do Plano de Ações 
e Aplicação de Recursos 
Financeiros do Comitê 
Piabanha 

N/A Concluído  

11 I Seminário de Saneamento 
Bacia da Região 

Hidrográfica do Piabanha 
Concluído  

12 
II Seminário de 
Saneamento 

Bacia da Região 
Hidrográfica do Piabanha 

Concluído  

13 

Oficina de Avaliação e 
Revisão do Plano de Ações 
e Aplicação de Recursos 
Financeiros do Comitê 
Piabanha 

N/A Concluído  

14 
Seminário sobre Sistemas 
de Informação para Gestão 
de Recursos Hídricos 

Bacia da Região 
Hidrográfica do Piabanha 

Concluído  



15 

Oficina de Planejamento 
Participativo para a 
Construção do Plano de 
Trabalho e de Aplicação de 
Recursos 

N/A Concluído  

16 

Oficina de Avaliação e 
Revisão do Plano de Ações 
e Aplicação de Recursos 
Financeiros do Comitê 
Piabanha 

N/A Concluído  

17 

Auxílio Financeiro para 
Elaboração de Trabalhos 
Técnicos e Científicos com 
Recursos Financeiros 
Oriundos da Cobrança pelo 
Uso dos Recursos Hídricos 
na Bacia Hidrográfica do 
Piabanha 

Bacia da Região 
Hidrográfica do Piabanha 

Suspenso  

18 
Aquisição de Memórias 
para Suporte ao BDE 

N/A Concluído  

19 
Programa de Residência 
Técnica 

Bacia da Região 
Hidrográfica do Piabanha 

Concluído  

20 
Programa de Residência 
Técnica 

Bacia da Região 
Hidrográfica do Piabanha 

Em andamento  

21 
Projeto Piloto de 
Pagamento de Serviço 
Ambiental 

Areal, Paraíba do Sul e Paty 
do Alferes 

Em andamento  

22 
Realização de Curso Prático 
de Construção de 
Biossistema Integrado 

Bacia da Região 
Hidrográfica do Piabanha 

Suspenso  

23 

Elaboração de Estudo de 
Concepção, Projetos Básico 
e Executivo e Estudo 
Ambiental para o Sistema 
de Esgotamento Sanitário 
de Sumidouro 

Sumidouro Em andamento  

24 

Atividades do Comitê 
(Diárias, Reembolsos, 
Passagens), Ajudas de 
Custo Membros  e Outras 
Despesas Administrativas 

N/A Em andamento  

 

 

 


